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DADOS GERAIS 

Data: 18/03/2024 
Local: Cubatão – presencial no 

Parque Caminhos do Mar 
Horário: 10h00 

Tipo de Reunião: Ordinária de Trabalho 

Lista de Participantes: 

Nome Órgão 

Fábio Santos Prefeitura de Guarujá 

Maria Paula koukdjian Prefeitura de Mongaguá 

Rodrigo Zanella Prefeitura de Itanhaém 

Fabricio Lopes Prefeitura de Cubatão 

Paulo Bonavides Prefeitura de São Vicente 

Marcelo Fachada Prefeitura de Santos 

Mauricio Petiz Prefeitura de Praia Grande 

Felipe Toni  Prefeitura de Bertioga 

Almir Douglas de Oliveira Marcelino  ConTur Praia Grande 

Selma Edna Santos 

Fábio Ferreira dos Santos Coelho EMTU 

André Luiz Sodré AGEM 

César  Unisantos 

George C. Balthazar AGEM 

Thiago Wiggert AGEM 

Francisco Carlos P. Silva AGEM 

Aldo Ribeiro  Itanhaém 

Márcia N. Coelho Santos 

Karina Cruz  Cubatão 

Pauta divulgada em:  
12/03/2024 

Reunião iniciada às:  
10h30 

Término da Reunião às:  
12h40 

 

PAUTA 

Item I – Apreciação e aprovação da ata anterior; 
Item II – Apresentação da Rota do Rei Pelé; 
Item III – Marca Turística, junto ao Governo do Estado; 
Item IV – Estudo de um Plano Diretor de Turismo Regional; 
Item V – Criação de um Consórcio da Região; 
Item VI – Outros assuntos de interesse regional. 

 

REGISTROS 

 

 Iniciou os trabalhos da reunião o Coordenador da Câmara Temática Fábio Santos, 
agradecendo e saudando a presença de todos; 

 Logo a seguir passou a palavra para o Secretário de Turismo e relator da câmara 
temática Fabricio Lopes; 

 O relator iniciou saudando a presença de todos e falando da boa insistência de 
realizar a reunião no Parque Caminhos do Mar, um equipamento de turismo da 
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região de grande valor histórico, ecológico e de turismo para as famílias, um lugar 
de belezas naturais únicas na região, portanto era importante realizar a reunião no 
local para que o conjunto dos Secretários de Turismo da região, além dos demais 
membros da câmara temática conhecessem o local; 

 Agradeceu a equipe do Parquetur que administra o Parque de forma muito 
especial por receber a reunião da câmara temática, e que poderão apresentar o 
parque e suas potencialidades aos principais dirigentes do turismo da região; 

 Em seguida falou o coordenador da câmara temática Fábio Santos, que 
parabenizou o Secretário Fabrício por sugerir a reunião no Parque um lugar 
belíssimo e que possibilitou aos demais membros conhecerem o equipamento “in 
loco”; 

 Depois passou a palavra para a Rosane representante do Parquetur 
administradora do parque para falar e apresentar o equipamento; 

 Ela iniciou agradecendo a oportunidade de apresentar o parque aos dirigentes de 
turismo da baixada santista, que para eles também é uma enorme satisfação abrir 
o parque para a reunião da câmara temática de turismo do Condesb e apresentar 
um pouco do trabalho deles e apresentar o equipamento; 

 Antes apresentou a equipe da Parquetur presente à reunião, Edgar responsável 
pela região da Baixada Santista, Rosangela por Mauá e parte da região, Giovane 
responsável por São Bernardo do Campos, Júlia analista comercial e assistência a 
toda a equipe, e Rosane responsável por São Caetano do Sul e parte da região da 
Grande São Paulo;  

 A Parquetur é uma concessionaria que administra parques públicos em várias 
cidades e região do país, entre eles a Chapada dos Guimarães; 

 Depois apresentou no telão vários lugares e equipamentos do Parque Caminhos do 
Mar, são três trilhas principais; 

 Ecoturismo, educação ambiental, e o turismo histórico do lugar são os principais 
produtos comercializados pelo parque, além da Tirolesa, com 500m de extensão, 
hoje uma das maiores do Estado de São Paulo, gastronomia com um restaurante 
português, uma casa de café especial, náutica na represa, passeios ciclísticos, 
eventos temáticos no lugar, cachoeiras e própria exuberância da flora e da Serra 
do Mar; 

 O Parque abre de quarta a domingo, e possui duas entradas uma em São 
Bernardo e outra em Cubatão, fornecem monitores para passeios, transportes para 
descer ou subir a Serra, aluga bicicletas, caiaques, canoas e stand up para os 
visitantes; 

 Terminou sua apresentação e abriu para perguntas ou dúvidas dos presentes; 
 Dentre as questões apresentadas a Rosane falou da possibilidade de no futuro o 

parque possibilitar a hospedagem na área de trailers, isso ainda está em estudo; 

 O Secretário falou que a visitação no parque é gratuita para estudantes das 
escolas públicas, através do envio de ofício ao parque, e para as escolas 
particulares há um valor de ingresso a ser custeado; 

 O Secretário Fábio Santos ofereceu o Portal de Turismo da cidade do Guarujá para 
a divulgação do Parque; 

 A seguir Thiago Wiggert Diretor da Agem, agradeceu a presença de todos, 
parabenizou a apresentação e o trabalho da equipe Parquetur; 
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 E iniciou o item II da pauta, dizendo que a pedido da Direção da Agem veio até a 
câmara temática de turismo para apresentar o projeto Rota do Rei enfatizando 
bem que é um projeto piloto; 

 Ele fez uma apresentação na tela, falando do projeto, disse que o projeto foi 
pensando para ser realizado no período de alta temporada, por cerca de 45 dias e 
de forma experimental, onde nesse período todos poderiam de forma colaborativa 
apresentar suas sugestões; 

 O principal destaque feito pelo Diretor foi quanto a contratação do guia turístico, a 
ideia inicial foi procurar uma Universidade da área de turismo que pudesse auxiliar 
nesse sentido, estudos ainda estão sendo feitos; 

 A proposta é que o roteiro seja realizado de quinta a domingo em dois turnos, um 
de manhã, e outro à tarde; 

 Depois apresentou o itinerário da rota, que se iniciaria na praia do Gonzaguinha 
em São Vicente, passando pela orla das praias, até a Ponta da Praia em Santos, 
onde existe um mural do “Kobra” com a figura do Rei, seguiria para o museu Pelé, 
depois passando pelo mausoléu, por último o memorial das conquistas e retornaria 
ao ponto de partida, lembrando sempre que essa rota é experimental e piloto, 
podendo ou até mesmo devendo sofrer alguma alteração durante o período de 
experimentação; 

 Explicou ainda que, a ideia é em que o projeto for avançando possa ser levado à 
Secretaria Estadual de Turismo; por isso é piloto, passando pelo período de 
experiência e com os devidos ajustes ele possa ser levado adiante; 

 Após o termino de sua apresentação, agradeceu a oportunidade e abriu para 
dúvidas e perguntas; 

 O primeiro a falar foi o Marcelo de Santos, que disse que já existe uma rota com 
referência ao tema Rei Pelé em Santos, promovida por agências privadas de 
turismo; 

 O Diretor da Agem disse que tudo bem é natural que exista, e que uma rota não 
se sobrepõe ou atrapalha a outra, é uma soma, e a proposta da rota do rei ainda 
engloba outro município São Vicente, então é um piloto de um outro produto que 
não anula ou se sobrepõe a qualquer outro, é mais uma opção de rota apenas que 
será testada; 

 Depois falou o Secretário Fabrício Lopes, ele disse que não há problemas nem 
críticas ao projeto da rota do rei, ele fala sobre prioridades e priorização dos 
recursos que são escassos, então pensar na rota agora, não seria uma prioridade, 
deu exemplo que já existe uma rota semelhante em Santos, então não seria uma 
prioridade, e também falou do momento e da forma como foi apresentada a rota, 
segundo ele não foi da melhor forma; 

 Ele sugeriu que fosse investido recursos no plano diretor regional de turismo, ao 
invés, do que na rota do rei, não que ele fosse contra o projeto da rota, mais 
segundo ele o plano diretor seria mais benéfico a toda a região, e até mesmo ao 
projeto da rota do rei, por que para ele o que falta é um planejamento regional de 
turismo na baixada; 

 Depois o Secretário de São Vicente Bonvides disse que o projeto é benéfico para a 
região, pois entendeu que depois da fase piloto, o projeto será levado à Secretaria 
Estadual para investimento e fomento da rota, e as demais rotas também 



 

 

CT TUR 002.24  Página 4 de 5 

REGISTROS 

poderiam ser beneficiadas, então ele entendeu que é uma boa iniciativa a 
proposta; 

 A seguir falou XXXX de Peruíbe, que explanou sobre outros projetos, e que a rota 
do rei poderia ter sido debatida na câmara temática primeiramente, isso para ele 
foi um incomodo, para definir melhor as prioridades, definir as prioridades de 
forma estratégica, para ele existem outras prioridades, então o projeto deveria ter 
sido discutido primeiro na câmara antes de avançar para o Condesb; 

 Depois de algumas opiniões e debates acerca do assunto, o coordenador falou que 
independente de qualquer coisa, é preciso avançar no tema, o projeto já foi 
colocado como explanado de forma piloto, então se avança com a o projeto com a 
colaboração de todos, e depois ai sim se faz a avaliação de como foi o piloto, se 
foi bom segue, se não, muda e vamos para outra pauta, para ele o mais 
importante é sim o plano diretor, que é estratégico e poderia orientar ações e 
projetos como estes, mais se ainda não temos, na sua opinião deve seguir o 
projeto, e depois fazer a avaliação; 

 Portanto foi consenso de todos seguir com o projeto piloto da rota do rei, quem 
puder dar suas sugestões que dê, e depois do período de experimento se faz a 
avaliação se foi positivo ou não; 

 Depois de avançado o debate o Marcelo de Santos fez um destaque que gostaria 
que o roteiro em Santos então fosse repensado para comtemplar outros lugares; 

 Os guias devem ser buscados nas ETEC’s, e poderiam contribuir até como estagio; 
 Também foi lembrado sobre os seguros de guias e clientes, além dos aspectos 

legais do transporte metropolitano; 
 A seguir o coordenador encaminhou a proposta de se buscar uma entidade, ou 

universidade que possa fazer a consultoria para a revisão e atualização do plano 
diretor regional de turismo; 

 A Agem ficou de verificar o encaminhamento e dar retorno à câmara temática, e 
solicitou o acompanhamento do coordenador da câmara temática para fazer a 
consulta às universidades; 

 O relator sugeriu a data de 19 de abril para fazer uma atividade no Instituto 
Federal de Cubatão, sobre o tema Plano Diretor Regional de Turismo, preparativo 
para a apresentação ao CONDESB do tema; 

 Sobre o item V da pauta; o relator Secretário de Turismo de Cubatão Fabrício 
Lopes, falou que deve avançar os estudos sobre o consórcio na região, para gerar 
segurança e tirar todas as dúvidas dos Prefeitos quanto ao tema, o momento é 
oportuno para esse debate, e deve se utilizar os bons exemplos já gerados do 
consórcio do litoral norte, onde Bertioga faz parte; 

 A seguir falou o Felipe de Bertioga, ele fez uma explanação sobre o trabalho e as 
ações do consórcio do litoral norte, deu vários exemplos e “cases”, disse que é 
diferente a ação do Fórum de governança, e o consórcio, essa é uma distinção 
importante que deve ser feita, por fim falou dos inúmeros benefícios do consórcio 
e que como isso ajuda em muito a estimular à política de turismo na cidade; 

 O Fabrício falou que continua os estudos sobre a criação do Fórum, e que em 
breve a câmara deve definir sobre essa questão; 

 O Fabricio deu um informe sobre a marcha dos Secretários de Turismo em Brasília 
em maio, e defendeu a participação dos secretários da baixada santista do evento; 
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 Também como encaminhamento o coordenador com relatos, ficarão de acertar 
uma reunião com a APRECESP para tratar de uma capacitação para avançar nos 
estudos quanto a formação do fórum e do consórcio; 

 Por último o Secretario de Guarujá e coordenador da câmara temática Fábio 
Santos, fez um breve histórico de sua vida, e do quanto o turismo foi importante e 
ainda é na sua vida, foi a atividade que resgatou sua vida e lhe deu um brilhante 
caminho de vida e profissional, agradeceu a parceria e amizade de todos os 
presentes, o quanto desenvolveu e aprendeu com todos, ele pede licença da 
coordenação da câmara temática por conta de outros compromissos na política, 
mais sempre que precisarem estará presente; 

 Também a Diretora de Turismo de Mongaguá Paula pediu licença de suas funções 
na câmara temática, agradeceu muitos a todos, e as amizades de construiu nesses 
anos de atividade na câmara temática, que leva hoje o tema do turismo com muita 
seriedade e no coração, também se licencia por outros compromissos na política e 
pretende levar o tema do turismo como legado importante, e deseja sucesso a 
todos. 

 E não havendo mais nada a tratar a reunião foi encerrada pelo Coordenador. 
 

 
 

Santos, 18 de março de 2024 
 
 
 

FÁBIO SANTOS 
Coordenador da Câmara Temática 

 
 
 
 

FABRÍCIO LOPES 
Relator da Câmara Temática 

 
 

 
 
 
André Luiz Sodré 
Secretário Executivo 
 

 

 
 
 
 


